

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Tres ediciones diarias

Salón: Calle de la Constitución  
TELEFONO NUM. 200

PALMA, MIÉRCOLES, 19 DE AGOSTO DE 1896

Redacción y Adm.: Hospital, 3  
TELEFONO NUM. 190

Año III.—Núm. 811

Edición de la tarde para Palma

NÚMERO SUELTO  
0'05 CTS.

Apartado de Correos  
Número 10

Suscripciones:  
El pago será adelantado

España, pesetas. . . 1'25  
Ultramar . . . . . 2'50  
Extranjero . . . . . 2'25

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES  
Al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

NÚMERO ATRASADO  
0'10 CTS.

## EN BUSCA DE LA VERDAD

No gustamos de lo trágico, no queremos que el fondo de hoy sea un retazo de espeluznante folletín, para lo cual nos bastaría recoger los rumores del vulgo y trasladarlos a las cuartillas.

Pero estamos en el deber como periodistas de buscar la verdad donde la duda aparece entre sombras.

En cumplimiento de la Ley seguramente, fué días pasados derribado un casucho que desde el antiguo astillero del muelle fué hace ya muchos años trasladado al sitio denominado es *Mollet*.

Y se nos ocurre preguntar al que dentro de la Ley ordenó el derrido.

El resto de casuchas convertidas hoy en tabernas y bodegones están todas dentro de la Ley para seguir en pie mientras fué derribada la del infortunado carpintero de ribera Darder?

Es preciso aclarar las cosas y nadie con más medios para hacerlo que el que ordenó el

derribo el cual por muy alto que esté y por honrado que sea, no ha de dudar que como la muger del César no basta serlo, es preciso parecerlo.

Porque el vulgo con sus rumores y retencencias crea una atmósfera malsana y la opinión está interesada en conocer toda la verdad y que los efectos de la Ley igual sean para todos los ciudadanos, votaran esta ó aquella candidatura.

A pocos pasos de distancia del caserón de Darder hay otros caserones, y entre ellos uno de mampostería que según se afirma fué construido para depósito de carbón á cuyo almacenaje jamás fué destinado y hoy lo explota el que se dice ser su propietario D. Manuel Salas exsenador del Reino.

Si quien tiene medios al alcance de su mano no los aprovecha y pone de relieve la verdad de los hechos para que cesen rumores y cesen insidias, dura es la tarea pero no por serlo hemos de dejarla á un lado. A nosotros nos tocará salir por esos mundos en busca de la verdad toda.

calamidades que pueden afligir á los pueblos cuales son la peste y la guerra.

Las carreras y el baile popular que había de celebrarse por la tarde, suspendióse por causa mayor; causa que ignoramos cual sería, pero que es de presumir, dada la rumbosidad que se desplegó con los fuegos artificiales, que costaron 20 duros, y los excesos posibles materiales de San Roque.

—Este año San Roque está muy pobre y cuando tenía que gastó anoche; decían unas muchachas tristonas, ataviadas con sus mejores ropas y dispuestas á ejercitarse de piernas, bailando el higiénico fandango ó el saladísimo *coqueo*.

Si ejerciera de «revistero de salones», habría en Artá, tela, mucha tela que cortar; pero por no ser esta mi misión, tendré que limitarme y apuntar sólo breves indicaciones concernientes al «gran mundo» artanense.

Van de capa caída las reuniones domingueras, que tanta vida prestan á la población. Es de lamentar que la juventud femenina, apática en extremo, no se decida á abrir sus salones; porque la culpa no es del sexo feo, que jamás falta á tales llamamientos, sino del otro, del bello (las cosas claras). Si casualmente, en habiendo faldas se les trastorna el juicio á nuestros apreciables *petimetres*.

Cierto que el veraneo se lleva muchas familias á las playas vecinas; cierto que continúa el tradicional retraimiento de otras familias, esclavas de su rancia hidalguía apergamínada que les impide *roces* más ó menos democráticos; cierto que sigue el recogimiento místico de algunas señoritas, muy propio de la temperatura moral en que vivimos; cierto que enamoradas parejas *arrullan* para sí, privando á los demás de su grata presencia; pero esto no obsta para que no se lleven á cabo los bailes que años anteriores tenían lugar, con gran contento de todos, por engendrar el buen trato, la cortesía y la amenidad, y porque eran fuente de gracia viva y *chispeante*, que tan bien cuadra al sutil ingenio del bello sexo artanense.

En cuestión de bailes, se nota una tendencia reaccionaria que nos lleva otra vez hacia los bailes indigenas mallorquines, cuales son el *coqueo*, los boleros, fandango etc. Asimismo se bailan jotas y, en verdad, que están hechas un primor las bailaroras.

Para acabar. Unas jóvenes *andrioles* han abierto Academia de baile (*¡oh progreso!*), y enseñan toda clase de posturas y movimientos rítmicos propios de la danza, también dan lecciones á domicilio de los utilísimos conocimientos de la Diosa *Terpiscore*. ¡Hurra por las maestras y las discípulas!

De V. S. Aftmo. q. b. las m.  
El corresponsal.

Artá, 17 Agosto.

## DE VIAJE

En la estación de Ginebra pedí un billete circular, que me fué prometido para el día siguiente; con un cincuenta por ciento de rebaja sobre la tarifa, general.

Almorcé y tomé habitación en el *Hotel Terminus*, y sin guía, al azar, como me gusta visitar las poblaciones, empecé una rápida excursión por la ciudad.

A pocos pasos de mi fonda, doblé una de las esquinas de la plaza de la estación y me encontré en la anchurosa calle del Mont-Blanch, con lujosas tiendas en que abundan las relojerías y las expendurias de tabacos.

Por el movimiento de transeúntes, carruajes particulares, coches de alquiler y tranvías, se adivinan desde luego la importancia y animación de Ginebra.

A mitad de la calle, se alza el Hotel de Postas, grandioso edificio de construcción moderna, con escaleras monumentales, columnas esbeltas y estacas numerosas en la fachada, y con una admirable distribución de servicio en el interior.

Llegué al puente del Mont-Blanch, pero en vez de atravesar el Ródano por aquel punto, seguí por la orilla derecha hasta Bordes, por el cual me dirigí á la isla de Rousseau, en cuyo centro se eleva la estatua del filósofo, obra maestra de Pradier.

El autor del *Emilio* está sentado con la cabeza ligeramente inclinada, pensativo, vuelto hacia el lago Lemán.

Acabé de atravesar el río y me interné en la población, encontrando á cada paso bellos jardines, grandiosos edificios y artísticos monumentos que admirar. El Museo histórico, que encierra, entre millones de objetos curiosos, las farmacias de los infantes y de la caballería del duque de Saboya en la Escalada; las de la burguesía de Ginebra en los siglos XV y XVI; la mesa en que se firmó el tratado de alianza entre Berna, Ginebra y Zurich; y la colección de armas del duque de Branswick, que legó su fortuna á la ciudad.

Por fuera, las paredes del Museo están adornadas con frescos que representan los episodios más salientes de la historia de Ginebra.

El teatro recuerda el de la grande ópera de París; es hermoso y cómodo: está provisto de sistemas de calefacción y de ventilación, merced á los cuales se mantiene caliente en invierno y fresco en verano.

Por tortuosas calles empinadas en que abundan las casas de la Edad Media, llegué al punto culminante de la población, donde se encuentra la Catedral, consagrada por el Emperador Conrado en 1034, en el momento en que se abre la historia de Ginebra como Estado autónomo. Es un monumento severo y grandioso, cuyo estilo marca la transición del romano al gótico. Foro y santuario á la vez, especie de hogar de la patria ginebrina, fué residencia de los comicios del pueblo, que se reunían cada año en Consejo general para elegir sus magistrados y votar las leyes.

Hoy se halla consagrada al culto protestante. Allí se ve aún el sitial de Calvino cuidadosamente conservado en el púlpito. Posee el templo varios órganos de primer orden, que sirven de pretexto para frecuentes conciertos sacros.

A dos pasos de la catedral se halla el Hotel de Villa, residencia del Gobierno, que no ofrece nada de particular, á excepción de una rampa por la cual podían subir á caballo ó en silla de mano los consejeros hasta la puerta misma del salón de sesiones.

Todo aquel barrio es en extremo curioso. La Biblioteca, por la cual no hice más que pasar, posee, según me explicó un empleado, más de unos 130.000 volúmenes y 1.800 manuscritos en que abundan los autógrafos de San Agustín sobre papiros, de Calvino y de Rousseau.

Visité rápidamente al observatorio, que es el más importante de Suiza. Allí vi depositadas las piezas de relojería de precisión cuya marcha quieren hacer comprobar los fabricantes. Al lado se encuentra la iglesia rusa, de estilo bizantino moscovita rematada por cinco doradas cúpulas, y adornada interiormente con magníficas pinturas decorativas.

Después de ver muchas plazas, calles y paseos de primer orden; después de cruzar varias veces el Ródano por los puentes monumentales que unen ambas riberas; después de echar una ojeada al Kursaal, elegante y ligero edificio de estilo del renacimiento, y al mausoleo del duque de Brunswick, situados en la *Jetée des Paquis*; después de una rápida visita al Museo Bath, que contiene algunas pinturas de Velazquez, Teniers, Rubens, Pablo Varonese y otros grandes maestros, penetré en el establecimiento de las fuerzas motrices, situado junto al puente de la Coulonvrenière. Contiene veinte turbinas de 300 caballos de fuerza cada una. Ginebra dispondrá en breve de una fuerza motriz de 18.000 caballos, tomada en la corriente del Ródano. Los dos brazos del río que atraviesan la ciudad, fueron regularizados no ha mucho, de manera que en el izquierdo, canalizado, accionan las turbinas, mientras que en el derecho, una esclusa móvil mantiene el nivel del lago Lemán dentro de los límites de una variación máxima de 60 centímetros. A cuatrocientos metros del puerto, dos turbinas sacan del lago el agua potable destinada al consumo de la población. Pocas capitales de Europa beben una agua tan pura. Otras turbinas impelen, con 15 atmósferas de presión, el agua destinada á la fuerza motriz á domicilio, distribución regularizada por un depósito de 12.500.000 litros. Gracias á la baratura de la fuerza motriz y del alumbrado eléctrico, y merced también á otras circunstancias favorables, las industrias de Ginebra se desenvuelven y perfeccionan con prodigiosa rapidez.

Pero lo que raya á mayor altura en Ginebra es la instrucción pública, que ha constituido siempre una de las glorias y una de las fuerzas más considerables de esta pequeña república. Su fama se ha extendido mucho más allá de sus fronteras, y son numerosas las familias que del extranjero envían sus hijos á esta universidad, cuando no se establecen temporalmente aquí para darles instrucción.

Hay en todos los municipios escuelas infantiles gratuitas, destinadas á favorecer el desarrollo corporal de las niñas hasta la edad de siete años y darlas al mismo tiempo la conveniente instrucción primaria. El nombramiento de las maestras pertenece á las autoridades municipales, si bien requiere la aprobación del Consejo de Estado.

Las escuelas primarias dan instrucción gratuita y obligatoria á todos los niños de seis á trece años que no estudian en establecimientos particulares. El programa comprende las nociones indispensables para que un muchacho pueda emprender con provecho el aprendizaje de cualquier arte ó oficio. Los municipios tienen obligación de proporcionar locales, pagar parte del sueldo de los maestros y vigilar las escuelas en cuanto se refiera al estado moral, á la disciplina exterior y á la frecuentación de las clases.

Los alumnos que á los trece años no han podido recibir la instrucción primaria conveniente, pasan á las escuelas complementarias, donde estudian, hasta los quince años, la ampliación de los últimos cursos de la escuela primaria.

## FIESTAS EN LOS PUEBLOS

Desde Sóller

La Banda Municipal Sollerense que dirige el reputado Director D. Eladio Goñi, en las noches de los días 15 y 16 del corriente ejecutaron las piezas siguientes instrumentadas ex-profeso por él mismo para la mencionada Banda.

Día 15 de 9 á 11 y media

1.° Paso Doble.—Boi Longer, por Uergalles.—2.° Capricho Español.—Viva mi Tierra, id.—3.° Canoneta.—Bon vieux tempo id.—4.° Mazurka.—Rama de Ramo de Rosas, Uníti.—5.° Tango.—Café de Puerto Rico, id.—6.° Paso Doble.

Día 16 de 9 á 11 y media

1.° Paso Doble.—General Azcárraga, Original de Goñi.—2.° Capricho.—Bonne Nuit, Instrumentado por id.—3.° Capricho.—Viva mi Tierra.—id. id.—4.° Gavota.—Los Descamisados id. id.—5.° Jota.—Duo de La Africana id. id.—6.° Paso Doble.—Jerez Seco id. id.

Estas veladas musicales son costeadas por varios vecinos de la Villa (Americanos) y tienen lugar en la plazoleta que forma el Borne y la Calle del Príncipe, en un tablado apropiado rodeado de frondosos y verdes árboles, que le dan un aspecto agradable. ¡Bien! por los Americanos Sollerenses que no vacilan en sacrificarse, para proporcionar ratos satisfactorios á todo el vecindario.

En Cala Ratjada

Como continuidad de la larga serie de fiestas que celebran todos los pueblos de la isla en este tiempo el pequeño poblado de «Cala Ratjada» festejaba el domingo á San Roque.

Aprovechando mi permanencia en Artá decidí esperar este día para poder dar á los lectores del *HERALDO* cuenta de los festejos que se celebrarán en aquel lugar que las familias artanenses aprovechan para veranear juntamente con las pintorescas playas del «Cargador».

El domingo por la mañana salimos en un cómodo carron que al trote de un magnífico caballo nos llevó velozmente á través de la fértil vega de Artá, una de las más pintorescas de la isla por la gran variedad del panorama que se sucede á la vista del espectador, hasta el pueblo de Capdepera donde debían bendecirse ese día las dos campanas destinadas á la iglesia que corona la proeminencia con quo el pueblo se asentó como á horcajadas.

Capdepera.—En cuanto á mujeres es la Andaluza de Mallorca, así es que no era solo nuestra intención al ir á la Iglesia á ver la bendición de las campanas, sino también el admirar la faz tostada por los aires del mar, aquellos ojos ardientes y la innata gracia de sus hijas, allí reunidas.

Después de la función religiosa, que debe reseñar el corresponsal, seguimos con éste á *Cala Ratjada*.

Este poblado que en invierno cuenta apenas 100 habitantes y el doble en esta época, población en que podemos distinguir tres clases; a que veranea, contrabandistas y pescadores, goza de una situación admirable y en extremo pintoresca.

Allá por la parte de tierra cierran el horizonte las montañas desde cuyas faldas bajan hasta el mar numerosos viñedos, que producen un magnífico vino y dulcísimas uvas que maduran muy temprano.

Después una costa agreste y empinada que acaba en una punta á donde van á morir las últimas estribaciones de las montañas que encierran las célebres cuevas.

Ya el sábado por la noche había habido baile y cuando nosotros llegamos, el domingo, notamos gran animación, que era grande la concurrencia, compuesta en su mayor parte de gente

de Capdepera, Artá y hasta alguna de Manacor.

Este año eran los organizadores los marinos; así que *marinera* en extremo fué la fiesta: cucañas en el mar, regatas de faluchos y botes que fueron reñidísimas, desplegando los tripulantes mucha fuerza y habilidad, y otras regatas cómicas y que produjeron gran hilaridad, de bateas tripuladas por muchachos.

Una banda de música tocó todo el día en la playa, y para que nada faltara hubo, por única vez en el año, hasta... helados.

Después de visitar las casas de varias familias que veranean en *Cala Ratjada*, tornamos á Artá á la caída de la tarde, y de aquí escribo aprisa y corriendo estas mal hilvanadas líneas.

Artá, Agosto 17.

De Capdepera

Sr. Director del HERALDO DE BALEARES.

Una fiesta sencilla pero de esas que hacen época en la monótona vida de los pueblos, tuvo lugar el domingo, festividad de San Roque, en nuestra iglesia parroquial.

Hacia ya algunos días que los vecinos del pueblo admiraban las campanas tan magníficamente fundidas para nuestra iglesia por la «Fundición mallorquina, campanas espuestas en medio del templo, esperando que la bendición, que originó la fiesta á que me refiero, las habilitara para congregar con su lengua de bronce, desde lo alto del campanario, á los creyentes de Capdepera.

A las diez de la mañana comenzó la función religiosa oficiando el señor rector de Artá, y al elevar la sagrada forma dejaron oír, por primera vez, su voz las dos campanas convertidas desde este momento en intérpretes de la sacrosanta religión que por medio de ellas habla á sus hijos desde que entran en el mundo hasta que los despide al borde de la tumba.

Apadrinaron las campanas las señoritas Catalina Moll y Antonia Melis y los caballeros don Juan Alsina y D. Sebastián Grau.

El templo estaba materialmente lleno pues asistieron al acto casi todos los vecinos del pueblo que oyeron después la oración sagrada que les dirigió el conocido orador D. Miguel Parera Secretario del Seminario Conciliar de San Pedro.

Después de la ceremonia muchos de los asistentes salieron para la fiesta de *Cala Patjada* donde me dirigí yo también acompañado del corresponsal de Artá y del Sr. Blanca, redactor del *HERALDO*, que asistieron también á la bendición.

El Corresponsal.

Capdepera Agosto 17.

En Artá

Sr. Director del HERALDO DE BALEARES.

Muy Sr. mio: ¡Bien por San Roque y por su cofrade el Sr. Juan Respay!

A uno y otro debe Artá la fiesta lucida y brillante, con *revelle* y todo, de que los artanenses gozaron complacidos estos días últimos.

Porque la verbena de San Roque, con música, avelaneras—que aturden con sus gritos y nunca faltan á tales espectáculos—y fuegos artificiales confeccionados en el pueblo, nada tuvo que envidiar á la de San Salvador. En animación, sobre todo, no la iba á la zaga. La escalinata del Convento, la plazuela y las calles inmediatas se veían atestadas de gente, la cual formando sendos corros, comentaba las peripecias de la improvisada verbena.

La fiesta religiosa fué como todos los años: oficio solemne, sermón muy bueno y gran concurrencia á la iglesia del Convento, debida á la devoción que todos los artanenses tienen al que desde el cielo nos protege y ampara de las mayores

Quando han adquirido el título superior de esta escuela, los alumnos pasan á las secundarias, destinadas á la parte rural del cantón.

La segunda enseñanza comprende las escuelas profesionales, el colegio de Ginebra, y la escuela superior de señoritas.

Las escuelas profesionales comprenden á su vez los cursos facultativos nocturnos de ambos sexos; las escuelas secundarias rurales de enseñanza profesional y práctica; la escuela profesional, establecimiento de instrucción general que, merced á la importancia concedida al dibujo y á los trabajos manuales, prepara á los alumnos para las profesiones industriales y técnicas; la escuela doméstica y profesional de Caronge, que dá á las muchachas una instrucción primaria superior acompañada de lecciones prácticas de costura, de corte y confección, de lavado y planchado, etc.; y por último la escuela de oficios, creada hace pocos meses, que comprenderá dos cursos teóricos y un año de aplicación, durante el cual los alumnos podrán ser empleados en obras y talleres.

El Colegio de Ginebra se divide en inferior y superior.

El primero ofrece tres años de enseñanza, común á todos los alumnos; el segundo comprende cuatro secciones: clásica, de preparación para todas las facultades universitarias; de ciencias y lenguas modernas; técnica y pedagógica.

La Escuela secundaria y superior de señoritas exige siete años de estudios, divididos en dos secciones, una destinada á dar á las muchachas una instrucción completa en previsión de sus profesiones futuras, y la otra aplicada á la preparación de las institutrices.

La Enseñanza superior se da en los cursos universitarios, y la Universidad se compone de cinco facultades: ciencias, letras, derecho, teología protestante y medicina.

Entre los alumnos figuran muchos extranjeros, particularmente alemanes, rusos, rumanos, serbios y armenios.

El Estado posee también una notabilísima Escuela de artes industriales, una Escuela dentaria y un Instituto de sordos-mudos y la ciudad sostiene Escuelas superiores de comercio, relojería, mecánica y arte aplicado á la industria, además de la Academia profesional destinada particularmente á la clase obrera que le envía cada año centenares de alumnos.

Es tal, en fin, la importancia que el cantón de Ginebra dá á la instrucción pública, que este año le tiene consagrado millón y medio de francos, ó sea la cuarta parte de su presupuesto general.

Lo mismo que en España.

Viendo curiosidades y establecimientos públicos se me fué toda la tarde; y como empezó á diluviar en el momento en que iba á dirigirme á la Exposición, tuve que aplazar para el día siguiente mi visita á esta brillante exhibición de la ciencia, del arte y de la industria del país.

Me refugí en uno de los grandes cafés restaurants del Jardín Inglés donde comí muy bien por dos francos cincuenta céntimos. En todas partes se hace mejor y más barato que en Palma de Mallorca.

Allí tuve la grata sorpresa de encontrarme con mi antiguo amigo Arturo Gallard, concejal de Barcelona, y con el diputado provincial don Rómulo Bosch.

Este se retiró temprano á su fonda. Arturo y yo fuimos á ver el teatro donde se representaba la *Carmen*.

Entre los artistas que cantaban la inspirada obra de Bizet, reconocí algunos que había oído durante una temporada en Argel. Concluido el primer acto, nos trasladamos al Kursaal, cuyo interior no corresponde á sus hermosas fachadas. La sala de espectáculos, donde vimos y oímos al repertorio ordinario de los cafés-conciertos de París, es baja de techo y mezquina de ornamentación.

Las salas de juego y demás dependencias adolecen de lo mismo. La concurrencia era muy numerosa y el calor sofocante que reinaba en todo el establecimiento nos obligó á salir, en cada uno de los numerosos intermedios, á respirar aire libre en la terraza-jardín que domina el Ródano.

Gallard se fué después á la estación, para continuar su viaje hacia Alemania, dejándome en el hotel Terminus, donde no tardé en dormirme mezclando recuerdos con el programa del próximo día.

JUAN B. ENSEÑAT.

Ginebra Agosto de 1896.

## PRESUPUESTO DE LA GUERRA DE 1896-97

Aprobado ya en ambas Cámaras este presupuesto, conviene recordar las líneas generales del mismo, comparado con el anterior.

Infantería.—Los 56 regimientos de línea que guarnecen la península agruparán en su segundo batallón (los primeros están en Cuba) 804 hombres, en vez de los 652 que hoy pasan revista.

Los batallones de cazadores que han quedado en la península elevarán su fuerza á 964 hombres, en vez de 350, pues se agruparán en ellos los que corresponden á las diez unidades que están en Cuba.

Los regimientos regionales de Baleares números 1 y 2, y los de África números 1, 2 y 3 conservan su efectivo actual, que ya estaba reforzado.

Los batallones regionales de Canarias números 1 y 2 quedan á 600 hombres por batallón.

Caballería.—La fuerza de cada uno de los 28 regimientos se eleva de 400 á 450 hombres, y en los seis que forman la división de caballería independiente del primer cuerpo el aumento es á 510.

También se les aumentan 50 caballos por regimiento.

Los escuadrones de Mallorca y Melilla se ele-

varán á 170 y 130, en vez de 128 y 114 que es lo que hoy tienen.

Artillería.—Los regimientos de campaña, que están dotados con piezas de nueve centímetros, aumentan en 48 hombres y en 44 los que las usan de ocho centímetros.

Se crea un nuevo regimiento de á cuatro baterías, con piezas de nueve centímetros.

Habrán, pues, cuatro regimientos con piezas de nueve centímetros, nueve regimientos con piezas de ocho centímetros y uno ligero, todos con cuatro baterías á seis piezas. Total, 14 regimientos de campaña.

La Artillería de montaña constará de tres regimientos con igual número de baterías que los de campaña; de modo que el tercero, que en el presupuesto anterior sólo tenía dos baterías, aumenta en dos de estas unidades también á seis piezas.

Serán, pues, en total 17 regimientos con 68 baterías y 408 piezas.

Los batallones de Artillería de plaza aumentan su fuerza en unos 80 á 100 cada uno, según el número de sus compañías.

La batería mixta de Melilla aumenta en 20. Ingenieros.—Los cuatro regimientos de Zapadores Minadores aumentan su efectivo cada uno en 236 hombres, y el de Pontoneros en 116.

El batallón de Ferrocarriles en 103 y el de Telégrafos en 152.

Brigada de Administración Militar.—Aumenta en 180 hombres, cinco caballos y 26 mulas.

Brigadas Sanitarias.—La primera brigada aumenta en 80 hombres.

Brigada Topográfica de Estado Mayor.—Idem en 73 hombres.

Guardia provincial de Canarias.—Idem en 30 hombres y 10 caballos.

El contingente, pues, del ejército de la península pasa de 84.000 hombres á 100.000. Se crea, además, el octavo Cuerpo de ejército (Galicia), que origina un gasto de 89.691 pesetas.

Todos los aumentos antes expresados se consiguen sin elevar la cifra del presupuesto con reducción á la anterior, pues aunque el mayor gasto en subsistencias y acuartelamiento (1.105.295 pesetas) es de importancia, se producen bajas de consideración, como, por ejemplo, 935.954 pesetas obtenidas por reducciones, entre otras las 176.000 pesetas en los sueldos de los generales de la reserva. También baja en 2.276.440 pesetas lo consignado para jefes y oficiales de la escala de reserva con respecto al presupuesto anterior, y se calcula en 2.644.800 la economía que produce el licenciamiento temporal de parte del efectivo.

Compensadas las altas y las bajas, viene á quedar el presupuesto total en 50.651 pesetas de aumento en los gastos de Guerra, y 537.058 en los de Guardia civil, lo que da una baja líquida de 486.407.

## EL PRÓXIMO REEMPLAZO

### Exenciones físicas

La Gaceta del día 14 publicó una orden circular del Ministerio de la Gobernación, que dice así en su parte dispositiva.

1.º Que á los mozos que por haber alegado en la clasificación y declaración de soldados ante el Ayuntamiento un defecto físico estaban sujetos á reconocimiento facultativo ante la Comisión provincial, y dejaron de presentarse en el plazo que se señaló al efecto, justificando su falta de presentación por causa de enfermedad comprobada por medio de certificación facultativa expedida precisamente antes de la terminación del referido plazo, puede otorgárseles por dicha Corporación un último é imperrogable término, que no excederá de quince días, para que comparezcan á ser reconocidos, advirtiéndoles que de no verificarlo así serán declarados irremisiblemente soldados sorteados, y caso de que á su incorporación á las filas resulten inútiles, sufrirán la misma penalidad que para los prófugos que se hallan en igual caso establece el artículo 99 de la ley de reemplazos vigente.

2.º Que dicha ampliación no puede otorgarse á los mozos que en el plazo que se señaló por la Comisión provincial no comparecieron ante ésta ni justificaron no hacerlo por enfermedad, los cuales deben ser desde luego declarados soldados sorteados, si no lo han sido aún, sin que puedan admitírseles certificaciones comprobatorias de enfermedad expedidas después que expiró el referido plazo.

3.º Que el reconocimiento de los mozos á que se refiere el núm. 1.º se practique en todas sus partes con arreglo al art. 113 de la ley y á la Real orden de 22 de Enero último, para lo cual se reclamarán por esa Comisión provincial á la autoridad militar los facultativos necesarios, debiendo considerarse nulo todo reconocimiento que se verifique en otra forma y toda discordia no resuelta como prescribe la mencionada Real orden.

Y 4.º Que estas disposiciones tengan carácter general, aplicándose á todos los mozos que se hallen en el caso de que se trata »

### Banderín para Ultramar

Calle de Pelaires núm. 25 (entresuelo)

El día 19 del actual de diez á doce de la mañana, se pagarán las asignaciones de Sres. Jefes, Oficiales y tropa de los distritos de Ultramar; el 20 las de los individuos de la Recluta Voluntaria, y el 21 las que por incidencias hayan dejado de pagarse.

Palma 17 Agosto de 1896.—El 2.º Teniente Jefe, Jesus Nieto.

### Salon del HERALDO

Exposición japonesa—Abanicos novedad SOMBREROS DE PAJA. Precios increíbles

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios para los periódicos HERALDO DE BALEARES, La Última Hora, La Almudaina y El Liberal Palmesano.

Tamaño corriente en primera página, 15 pesetas.

Id. id. en segunda y tercera id., 10 id.

Id. id. en cuarta id., 6 id.

Id. mayores á proporción.

Advertencias.—Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de anuncios de los Sres. M. Capó y Compañía.

### LA FAROLA VERDE

30—Brossa—30

Lámparas, quinqués y aparatos para gas. Bombas, tuberías y otros artículos. Rico surtido en cristalería y objetos del Japón.

### GRAN ECONOMIA

### GANGA

Se venden varias bicicletas neumáticas usadas, en muy buen estado. Informarán, «Velódromo Palmesano» Borne.

# Edición de la tarde

PALMA 19 DE AGOSTO DE 1896

## Consumatum est

Desde ayer han cesado al parecer las hondas diferencias que separaban los partidos monárquicos.

Si en el fondo de las bases sobre las cuales apóyese la paz política aletea el patriotismo y la buena fé, algo saldrá ganando el país.

Nosotros no gustamos de esos arreglos para los cuales no se consulta al cuerpo electoral.

No admitimos más lucha que la abierta con las armas de los principios en los comicios.

No creamos prudente publicar hoy las bases.

Mañana éstas y la actitud reflejada ayer en *El Liberal Palmesano*, merecerán capítulo aparte.

El HERALDO felicita por su buena fé á los que nada perdonaron para el logro de la paz, pero le falta la fé y no cree que la paz pactada sea fecunda ni duradera.

## BALEARES

### Información del HERALDO

Campos.—La Guardia civil ha denunciado al Sr. Juez municipal varios vecinos de esta localidad que en ocasión de estarse celebrando las carreras al estilo del país que anualmente se celebran el día de la fiesta mayor, promovieron un tumulto que si bien fué sofocado en los primeros momentos amenazaba ocasionar serios disgustos.

Manacor.—Por apacientar ganado en propiedad ajena sin permiso de su dueño han sido denunciados al Sr. Alcalde cuatro jóvenes vecinos de esta localidad.

Santa María.—Por idéntica falta cometida por los anteriores ha sido castigado un pastor que apacentaba cincuenta y seis pavos en una propiedad del término de Marratxí.

Ibiza.—La guardia civil ha detenido y puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción un sujeto autor de un robo llevado á cabo en Noviembre del año anterior, en una casita situada en la parroquia de Jesús.

—Por haber arrojado un cartucho de dinamita en la playa denominada «Clot Vermey», ha sido detenido y entregado al Sr. Comandante de Marina un sujeto, encontrándole en el momento de la detención 16 kilos de pescado, cogido con dicho explosivo.

Santa Eulalia.—Ha sido recogida por la guardia civil á un joven de esta localidad, una pistola que usaba sin tener para ello autorización.

Santa Eulalia.—Noticiosa la guardia civil de que en la parroquia de San Carlos término municipal de este pueblo, había sido violada y lesionada una joven de 17 años, trasladóse en seguida una pareja de la benemérita al domicilio de la ofendida la cual manifestó que en la mañana del 10 del actual en ocasión de hallarse sola en una finca denominada «Cala Mortella» fué acometida por un desconocido.

Como presunto autor del hecho de referencia ha sido detenido y puesto á disposición de la autoridad judicial un sujeto de pésimos antecedentes vecino de la nombrada parroquia.

Sineu.—Se ha hecho efectiva en papel de pagos al Estado la multa de cincuenta pesetas que en ocho de Julio último impuso el señor Gobernador el vecino de esta villa Miguel Vallespir Pano.

Son Servera.—Ha sido remitido al señor Gobernador el expediente instruido para la declaración de camino vecinal de segundo orden del trozo conocido con el nombre «Las Planas» número 28 del itinerario, por si tiene á bien presentarle su aprobación.

Mercadal.—La Alcaldía ha expuesto al público el reparto vecinal de arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto de este año.

Andraitx.—Para su inserción en el «Boletín Oficial» ha remitido el Sr. Alcalde de esta villa, el señor Gobernador, extracto de los acuerdos tomados en las sesiones celebradas por la corporación municipal durante los meses de Junio y Julio últimos.

## PALMA

A las cinco de la mañana ha entrado en Puerto el vapor correo Ciudad de Mahón y á las nueve el Cataluña.

—A esta hora entró también la cañonera Albatros después de haber practicado ejercicios de maniobra.

—A la hora de itinerario ha salido el vapor correo Unión.

—Procedente de Málaga ha fondeado esta mañana en nuestro puerto, con cuatro pasajeros y pailebot francés de recreo «Maris Stella» de 29 toneladas.

El mejor preparado para el estómago, Elixir Ingelina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

### Hospital civil

En este Establecimiento ha tenido lugar el siguiente movimiento de enfermos durante el día de ayer:

Entradas 2 hombres y 4 mujeres.

Salidas 2 mujeres.

Defunciones, 2 mujeres.

### Reune las mejores condiciones

Desconfiar de las imitaciones

He prescrito á muchos enfermos la «Emulsión Scott» por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indurados el aceite de hígado de calao ó los hipofosfitos.

Dr. JOSE HOMS Y MOGAS.

Médico del Hospital Santa Cruz, Barcelona.

Desde Madrid

## Alcance político

El día 16 celebró sus días la esposa del señor Cánovas; por este motivo estuvo concurridísima la Huerta. Entre los concurrentes se habló de asuntos políticos, y especialmente acerca de los debates parlamentarios. Según se dijo, las Cortes continuarán abiertas todo el mes de Agosto, y si surgieran accidentes inesperados, parte del mes de Septiembre, pues hay que tener en cuenta que después de aprobarse en el Congreso los proyectos extraordinarios hay que discutirlos en el Senado.

También se habló de un cambio de actitud de los carlistas, los cuales parece han desistido de continuar por más tiempo con su intransigencia en el Parlamento.

Respecto del *memorandum*, asegurábase que en vista de que el Gobierno de Washington era impotente ó al menos lo parece, para impedir las expediciones filibusteras á pesar de la proclama de Cleveland, no sería extraño que el señor Cánovas volviese sobre su acuerdo de aplazar el envío del *memorandum* á las potencias y esa nota saliera en breve de San Sebastián.

*El Imparcial* y otros periódicos dudan de que nuestro gobierno rectifique la disposición adoptada.

También se comentaron las entrevistas que algunos diputados liberales celebraron en Avila con el Sr. Sagasta.

Dicho señor insistió en sus temores de que el gobierno no pueda hacer frente á las eventualidades del porvenir con el empréstito de 500 millones que prepara y con que debe atender á muchas más. Dijo también que le daría facilidades la aprobación del proyecto de auxilios á los ferrocarriles con las modificaciones que se consideren justas.

*El Globo* y el *Heraldo*, en sus artículos de fondo, abogan por que se mande caballería á Cuba en vista de los buenos resultados que esta arma está dando en Cuba.

*El País* censura agriamente el abandono en que se encuentra el maestro de Veléz-Málaga, quien en vista de que nadie le atiende y hace caso, y de que se le ha prohibido pedir limosna, ha dirigido una circular á varios personajes extranjeros, entre ellos al Presidente de la República Francesa solicitando su auxilio pecuniario.

## En la Audiencia

Hey se ha celebrado juicio oral para ver y fallar la causa instruida contra Francisco Bibiloni y Amengual acusado de hurto de unas alpargatas y unos calcetines.

El Ministerio Fiscal ha retirado su acusación y el Presidente ha declarado concluso el juicio para sentencia.

\*\*\*

Mañana ante la sala de vacaciones se verá la causa instruida por el Juzgado de Palma contra Antonio Sitjar y Figuera y Pedro Antonio Roca y Rigo, acusados por sustracción de uvas.

La acusación estará á cargo del Teniente Fiscal Sr. Santa Cruz Bustamante y defenderá al procesado D. Francisco Martorell.

De los autos resulta que en la noche del veinte y nueve de Agosto del año último, los procesados sustrajeron veinte y siete libras de uvas de una viña propiedad de D. José Serra Ferragut.

El Ministerio Fiscal en sus conclusiones provisionales califica el hecho como constitutivo de un delito de hurto y pide para el procesado Sitjar la pena de tres meses y un día de arresto mayor y para Pedro Antonio Roca ciento veinte y cinco pesetas de multa.

El Abogado defensor se conformó con la petición del Ministerio Fiscal, pero los procesados no ratificaron aquella conformidad, abriéndose por tanto el juicio oral.

# EL BATALLÓN PROVISIONAL

## UN COMBATE

San Felipe 27.

El batallón Provisional va batiéndose con mucha fortuna.

El día veinte se batió con la partida Rodríguez en las cercanías de San Felipe, ocasionando á los mambises 19 muertos y gran número de heridos y cogido al oficial secretario del cabecilla Rodríguez, distinguiéndose mucho los baleares, que son excelentes soldados de campaña.

En esta acción resultó contuso leve el primer teniente D. Francisco Ribot, que se batió con mucho vaor en las guerrillas.

Por su brillante comportamiento ha sido propuesto para una recompensa.

La campaña marcha bien y es general creencia que las acertadas disposiciones de nuestro ilustre paisano el marqués de Tenerife darán á ella fin el próximo año.

Los soldados del Provisional están animadísimos y ya completamente aclimatados.

El Comandante Sr. Mateu por el estado brillante en que tiene las fuerzas de su mando ha merecido plácemes de sus gefes.

De cuanto ocurra á nuestra gente les tendré á ustedes enterados.

*El corresponsal.*

# Salón del HERALDO

Ultimo retrato de S. M. Alfonso XIII vestido de cadete de infantería.

Fotografiado para el HERALDO DE BALEARES.

Se venden á 0'40 y á 0'30 para los suscriptores.

# PALMA

La pareja de carabineros que presta servicio entre Sort d' es Cá y el primer Molino del Terreno sorprendió en el primero de dichos puntos á tres hombres. Les dieron el alto y estos huieron precipitadamente dejando abandonados á tres barriles llenos de alcohol. Como esta mercancía está sujeta al adeudo de consumos, fueron entregados dichos barriles en el fielato de Santa Catalina.

—Se estan practicando reformas de alguna consideración en la alcantarilla que pasa por la calle de Serniá.

—Anoche fué conducido á Tirador un perro de caza.

—Entre la variada carga del *Ciudad de Mahon* figuraba un regular numero de cabezas de ganado vacuno destinado el abastecimiento público.

Entre los pasajeros llegados á bordo del *Cataluña* hemos visto á los Sres. D. Enrique Guaring, con su Sra. é hija Eulalia, el P. Bayó y D. Antonio Esteve, padre político del coronel de orden público D. Alberto Morera.

—Después de efectuar un crucero por las costas de nuestra isla y practicar esta mañana ejercicios de tiro al blanco ha regresado hoy el cañonero *Atrevida*.

—En el correo de Mahon han llegado D. Juan Orfila y D.ª María, D. Juan y D. Francisco Esteve.

—Victima de la epidemia reynante falleció ayer la niña Elvira Parera, hija del farmacéutico D. Pedro.

Sentimos vivamente la desgracia y hacemos votos para que Dios conceda á la familia de la finada, la necesaria resignación para sobrellevar tan sensible pérdida.

—Esta mañana ha salido para Ioziza el diputado provincial D. José Riquer.

—Por el Inspector de Seguridad Sr. Aparici, fué anoche encerrado en Capuchinos, un sujeto que sin oficio conocido paseaba por las calles de esta ciudad.

Se ha prorrogado por quince dias, con derecho á medio sueldo, la licencia de un mes que para atender al restablecimiento de su salud se concedió en nueve del mes pasado á D. Tirso Alonso, secretario del Gobierno civil de esta provincia.

—La *Gaceta* de hoy no contiene nada de interés.

—Los peritos nombrados para la tasación de los terrenos que deben de ser expropiados para la construcción del nuevo ferrocarril que desde Santa Maria debe prolongarse hasta Felanitx, no han podido llegar á un acuerdo con los propietarios D. Gabriel y D. Juan Vich Coll.

—Esta mañana en la plaza del Mercado, una turba de chiquillos mal criados, se entretenían en molestar á una señora de avanzada edad, cuyas impertinencias se prolongaron, hasta que la intervención de varios transeuntes puso en precipitada fuga á los imberbes malcriados.

—El torrero de faros de la clase de Mayores destinado en Menorca, D. Sebastian Juan y Soler, ha solicitado, se le conceda la jubilación fundada en motivos de salud.

—El almacén de material de artillería que se halla situado en el baluarte de Velarde ha sido desocupado procediéndose á su derribo.

—Esta mañana con extraordinaria animación se han celebrado las carreras que como todos los años tienen lugar el día de San Magín.

Algunas han sido de empeño luchando los corredores para obtener el premio.

No ha ocurrido ningun accidente desgraciado, lo que celebramos de veras.

—Esta noche habrá baile de boleros en la plaza del Progreso.

—D. Sebastián Feliu, juez municipal que actuaba ahora como juez de primera instancia por ausencia del Sr. Rodríguez Ladron de Guevara,

ha cesado en su cargo encargándose otra vez de su puesto el Juez Instructor D. Francisco Rodríguez Ladron de Guevara.

## Hospital civil

En este establecimiento ha tenido lugar el siguiente movimiento de enfermos:

Entradas: 2 hombres y 3 mujeres.

Salidas: 1 hombre y 1 mujer.

Defunciones: 1 mujer.

## Vapores correos

Con veintitres pasajeros segun lista, variada carga y la correspondencia ha llegado esta mañana procedente de la vecina isla de Menorca, el vapor *Ciudad de Mahon*.

—A las nueve de la mañana ha dado fondo en nuestro puerto, de regreso de Barcelona el vapor *Cataluña* á cuyo bordo segun lista han venido embarcados nueve pasajeros.

—Para Ibiza y Valencia ha salido el vapor *Union* llevándose embarcados segun lista los pasajeros cuyos nombres damos á continuación.

Para Ibiza, D.ª María Ramon, D. Angel Blanchart, D. Luis Martínez, D.ª Concha Iragueire, D. Rafael Saura, D. Antonio Tur, D. Juan Ferrer y D. Juan Urball.

Para Valencia, D.ª Mariana Tordera, D. Gabriel Mestre, D. Pedro Caballeria, D. Francisco Castells, D. Jaime Robirosa y D. Manuel Reverte.

En la Administración de este periódico se necesita un meritorio de buenas referencias.

# Servicio telegráfico

Núm. 3023 Oficial Mulet

## Expedición filibustera

Madrid 19, 10'40 m.

Segun telegrafian de la Habana siguese ignorando la suerte que le ha cabido á la expedición organizada por Roloff, de que tanto se ha hablado estos dias.

Oficialmente se niega sin embargo que se haga efectuado el desembarco.

## En la Trocha

Insistese en asegurar como inminente un ataque, de los rebeldes á la Trocha Mariel-Artemisa con objeto de forzarla causa de esta insistencia son los muchos rumores que circulan sobre un movimiento de avance que efectua Maceo con todas las fuerzas á sus órdenes hacia la Trocha.

En vista de que estos rumores se acentúan y en previsión de lo que pueda ocurrir, el coronel Segura ha marchado á Artemisa.

Núm. 3024 Oficial Mulet

## Proclamas filibusteras

Madrid 19, 10'30 m.

La policia ha recogido en la Habana numerosas proclamas en que se atacaba con varias amenazas al Consul de los Estados Unidos, general Lée.

Dichas proclamas son obra de los laborantes que han pretendido valerse de artificio para excitar la opinión de aquel pais en contra de España.

Núm. 3025 Oficial Mulet

## Nuevo encuentro

Madrid 19, 10'20 m.

Noticias de la Habana dicen que para proteger el corte de la caña que se efectúa en el ingenio Guerrero salieron la guerrilla local Barraguis y el escuadron del Rey.

Estas fuerzas reunidas tuvieron que sostener un nutrido tiroteo con numerosos enemigos pertenecientes á varias partidas.

El enemigo sufrió grandes bajas, teniendo que lamentar por nuestra parte un teniente y once soldados muertos.

Núm. 3020 Oficial Mulet

## El laborante preso

Madrid 19, 1'0 m.

Después de tantas cábalas y prisiones respecto del portugués detenido como laborante resulta que éste es un turista incausable, extremadamente excentrico.

Le ha reconocido al Sr. Rica, embajador de España en el Japon.

Ambos habian viajado juntos por aquellos paises.

Ha sido puesto en libertad.

Num. 3046 Oficial Mulet

## DESDE BARCELONA

### Un petardo

Madrid 19, 10'30 m.

De Barcelona comunican que esta madrugada ha estallado un petardo.

La detonación produjo gran pánico, el petardo habia sido colocado en el cruce de la ronda de San Pedro con el paseo de Gracia.

No se ha podido averiguar ningun dato de quienes sean los autores.

### Los presos políticos

La autoridad ha prohibido que los presos políticos encarcelados estos dias puedan recibir visitas.

No se consentirá que vayan ni los amigos ni las familias.

## UNA MANIFESTACION FILIBUSTERA

Núm. 3022 Oficial Mulet

En Cayo-Hueso.—La muerte de Gonin.—Colgaduras y banderas.—Lemrs contra España.—Por las calles.—Los yankees.

Madrid 10, 10 m.

De Cayo Hueso cablegrafian diciendo que se ha celebrado en aquella población una numerosa é imponente manifestación.

Los laborantes la organizaron para protestar de la muerte de Carlos Gonin, que era corresponsal de varios periódicos de la Florida.

Se dice que murió á manos de las tropas que manda Cubas.

En muchos edificios se habian puesto colgaduras y ondeaban banderas de la república cubana y de los Estados-Unidos.

Las banderas fueron paseadas por las calles en manifestación tumultuaria, en medio de grandes vitores.

Una bandera española fué hecha pedazos entre gran algarada de los manifestantes.

Estos llevaban unos tarjetones donde habian escrito «Muerá España y Weyler el sanguinario alternando con vivas á Cuba libre.

La multitud aplaudió frenéticamente la fechoría hecha con la bandera.

ESTADISTICA SANITARIA DE CUBA

Núm. 3045 Oficial Mulet

Altas y bajas.—Del vómito.—Otras enfermedades.—Heridos.

Madrid 19, 10'30 m.

Se ha publicado en Cuba la estadística sanitaria de la isla durante el mes de Julio.

Ingresaron en los hospitales militares atacados de enfermedades de todas clases y con lesiones 6.538.

Salieron curados 5.249.

Murieron 489.

Quedan enfermos sometidos á tratamiento de Julio y de meses anteriores 9.625.

Enfermos del vómito hay 1.279.

Del vómito murieron 640 y quedan convalecientes 420.

Los heridos son 1.214 de los cuales fallecieron en el mes de Julio 199 y curaron 185.

Núm. 3054 Oficial Mulet

## Mandos en la Trocha

Madrid 19, 10'50 m.

De la Habana cablegrafian diciendo que el General Echevarria ha sustituido al general Devós en el mando de la primera zona de la Trocha de Mariel.

## Fusilado

Ha sido fusilado en Matanzas el rebelde incendiario Miquel Carrillo.

Núm. 39 Oficial Gili

## OFICIAL

### Tres encuentros

Madrid 19, 1'15

Se ha recibido el siguiente cablegrama oficial. La columna del general Aldave batio á varias partidas de las que merodean por las Villas.

Fueron muertos nueve rebeldes.

El Coronel Anteguerra batio á la partida que manda el cabecilla Lacret, matando á dos.

La columna de Almansa en un encuentro con las fuerzas rebeldes de Bermudez mato á dos.

### Presentados

En diferentes puntos de la isla se han presentado á las autoridades siete insurrectos.

Núm. 3081 Oficial Jaume

Juicios de «El Tiempo».—Algarada republicana

Madrid 19, 11'50 m.

«El Tiempo» de hoy consigna que aunque el Gobierno dá noticias con mucha reserva se desprende de lo que dice que existía una conspiración republicana.

### Los federales

Dícese que la conspiración habia sido preparada por el partido federal.

Asegúrase que es agena á ella el señor Pi y Margall y sus contados amigos.

Núm. 3078 Oficial Jaume

## Las nuevas tropas en Cuba

Madrid 19, 11'50 m.

Los primeros catorce mil hombres de la expedición proxima serán destinados á reforzar la guarnición de la Trocha del Júcaro á Moron.

### Los auxilios á los ferrocarriles

Entre la gente política se insiste en decir que el Gobierno llegará á un acuerdo con las minorias liberales para sacar adelante el proyecto de auxilios á los ferrocarriles.

Es posible que hoy quede acordada y sea conocida la formula de arreglo.

### Los carlistas

Hoy celebrarán una conferencia el presidente del Congreso Sr. Pidal y el jefe de la minoria tradicionalista Sr. Marqués de Cerralbo.

Buscarán la manera de hacer que la minoria del Congreso ceda en la ruda exposición que hace á los proyectos económicos.

Núm. 3064 Oficial Jaume

## Incendio en Paris

Madrid 19, 11'50 m.

De Paris telegrafian diciendo que se ha declarado un violento incendio en la oposición establecida en Montpellier.

Gran parte de la exposición ha quedado destruida.

Las pérdidas sufridas ascienden á tres millones de francos.

Lo más sensible es que se han perdido preciosos documentos.

El incendio pudo ser dominado gracias á los eficaces auxilios que se prestaron.

Han resultado tres bomberos heridos.

Núm. 3212 Oficial Jaume

## Incidentes en el Congreso

Madrid 19, 11'50 m.

Anunciase que hoy habrá incidentes en la sesión del Congreso.

### Lo de Barcelona

Continúan las conferencias entre el Gobierno y las autoridades de Barcelona.

Hay tranquilidad.

## Juicios de «El Nacional»

El *Nacional* comentando la noticia de haber sido detenidos importantes republicanos en Barcelona dice que no se ha podido comprobar que las detenciones obedezcan al temor de que se llegue á una alteración del orden.

Dice que se habla de una pista que venian persiguiendo desde hace dias las autoridades. Núm. 3227 Oficial Jaume

## Becerra enfermo

Madrid 19, 11'50 m.

Se ha agravado en la enfermedad que padece el exministro liberal Sr. Becerra.

## Las tropas en Galicia

En Galicia se han hecho grandes manifestaciones muy entusiastas para despedir á las tropas que marchan á Cuba.

## Sucesos en Barcelona

Es objeto de grandes comentarios un telegrama misterioso que hoy publica «El Imparcial», enviado por su corresponsal en Barcelona.

Dice que ha ocurrido algo que no se puede referir y que se ha hecho un hallazgo de que tampoco puede hablar.

Núm. 3211 Oficial raume

## Robo sacrilego

Madrid 19, 1'45 t.

A la Virgen del Sagrario que estaba colocada en el presbiterio de la Catedral de Toledo le han robado esta mañana los pendientes, los anillos y la pulsera que le regaló el Cardenal Sr. Mendoza.

Las alhajas eran de inestimable mérito y valor.

# EL MEMORANDUM

Juzgado por EL GLOBO

Num. 3059 Oficial Mulet

## Historia retrospectiva

Madrid 19, 10'50 m.

«El Globo» en vista de las arrogancias de «La Epoca» hace historia retrospectiva del «memorandum» afirmando que lo que dice son verdades indestructibles.

Afirma que no fué jactancia de los periodistas sino propósito malogrado por la habilidad de un ministro que como el Duque de Tetuán en Mayo tuvo el propósito de redactar una carta dando cuenta á Europa de las causas originarias de la guerra de Cuba.

Núm. 3068 Oficial Mulet

## Segundo del «memorandum»

Madrid 19, 11'5 m.

Reunidos los datos necesarios para tan importante y delicado trabajo renuncióse á la nota creyéndose oportuno formular un «memorandum» que se terminó á primeros de Julio próximo pasado.

En este documento se hace la historia de la dominación española en Cuba desde 1795 estudiando los orígenes de las ideas separatistas.

Se estudia también la intervención de los Estados Unidos en la guerra de los diez años y del protocolo de 1879 que tanto ha contribuido al desarrollo de la guerra actual.

El «Memorandum» forma un folleto de mucha lectura del cual se tirarán 200 ejemplares.

Núm. 3067 Oficial Mulet

## Tercero del «memorandum»

Madrid 19, 11'59 m.

El Duque de Tetuan leyó los párrafos más salientes del «memorandum» á los representantes europeos á fin de que se preparase á sus naciones sobre el alcance del documento.

Los Embajadores de Francia, Austria y Bélgica mostráronse favorables á los intereses de España. Mortraron reservas los de Alemania Rusia y Portugal.

Inglaterra no ocultó su absoluta disconformidad aconsejando al Ministro que archivara el documento á lo cual negóse el Duque de Tetuan.

Núm. 3070 Oficial Mulet

## Tercero del «memorandum»

Madrid 19, 11'50 m.

Roto el secreto diplomático llegó á noticia de Taylor el cual para poder libremente telegrafiar todo lo que el «memorandum» contenia se trasladó á Paris estudiando la manera de que la nota no circulara y deducir el efecto que esta hubiera producido en España conviniéndose entonces la proclama en términos favorales á la causa de España y en la cual se prohibía el concurso de los Estados Unidos á favor de los rebeldes.

Fuimos—dice «El Globo»—blanco de la perfidia y victimas de una habilidad.

Núm. 3066 Oficial Mulet

## Quinto del «memorandum»

Madrid 19 11'30 m.

Apesarde la proclama de Cleveland continuó el ministro de Estado el «memorandum» leyéndolo otra vez, limado ya por el señor Cánovas.

Todos los ministros españoles ignoraban la tramitación del «memorandum».

Tratábase de entregarlo al Secretario de la Embajada en Paris quien á su vez los debía entregar á los demás secretarios de las embajadas para que los hicieran llegar á sus Gobiernos.

Núm. 3065 Oficial Mulet

## Ultimo del «memorandum»

Madrid 19, 11'30 m.

Taylor creyó abandonado en principio todo intento de nota por parte de España, pero al enterarse de lo que ocurría se avisó con el duque de Tetuán.

Advirtió las complicaciones que la nota podía dar lugar y ante el dicho del Embajador después de consultado el señor Cánovas suspendióse la entrega del «memorandum».

El *Globo* acaba diciendo que la negociación ha fracasado y que esperamos se avisen nuevas negociaciones.

Rodrigo.

19 de Agosto de 1398



Nace el marqués de Santillana

Entre los poetas españoles del siglo XV, quizás no tiene rival el marqués de Santillana en el gusto del decir y en la riqueza y variedad de las imágenes. Sus descripciones, sobre todo, son siempre vivas, verdaderas y enérgicas, y lo mismo cuando describe la naturaleza que los seres animados, presenta siempre espectáculos á que nos parece asistir, recorriendo nuestra imaginación los espacios que concibiera el poeta.

VIDA RELIGIOSA

Santos de hoy
San Magin, mártir, y San Mariano, ermitaño
Santos de mañana
San Bernardo, abad y doctor
Cultos para mañana
Terminará en Santa Cruz el jubileo de Cuarenta horas dedicado á Santa Elena.

COTIZACIONES DE HOY

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, La Islaña Marítima, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Liquidación verdad—25, Brossa, 25
Rico surtido en ESTAMPERIA y MOLDURAS para cuadros.
GAFAS y LENTES CRIS AL DE ROCA y demás clases.
Gemelos, barómetros, termómetros etc.
Se hacen composturas.—Aprovechar la ocasión.

Vapores para RIO JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA
Servicio del mes de Agosto: los días 2, 11, 16 y 21.
Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antón Maura núm. 5.

VINO URANADO PÉPSICO

El VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS, el primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente obra de mente enérgica para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETE.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.
En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.
En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

SE ARRIENDA

Por D. Pedro Rossifol y Dezeallar, administrador de su señor padre D. Francisco Rossifol de Zagrañada, por término de tres años la casa número 10 de la calle de la Romana del término de Andraitx; y la casa número 10 de la calle de la Romana del término de Andraitx; y la casa número 10 de la calle de la Romana del término de Andraitx; y la casa número 10 de la calle de la Romana del término de Andraitx.

SE HA EXTRAVIADO

una perra podenca blanca con manchas rojas (cabeza negra) y un collar de hierro. Se suplica á quien la tuviera entretenida se sirva traerla al Centro de anuncios, y se le gratificará.

ESTÓMAGO É INTESTINOS
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

M. CAPÓ Y COMP.ª S. en C.

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 37

Tarifa de anuncios

Table with 2 columns: Description and Price (Ptas. Cts.). Includes Sección de periódicos, Anuncios mortuorios, Encajes, Sección de plafones, Sección de Ferrocarriles.

ABONOS

Por 1000 pesetas
El anunciante que se abone por esta cantidad, disfrutará de 730 inserciones en la línea de Ferrocarriles, tres plafones dentro de la capital del tamaño de 1.75x1 metros cuadrados y encaje de 16.000 prospectos.
Por 500 pesetas
Se conceden al abonado 365 inserciones del mismo tamaño y en la misma forma que el abono anterior, anuncio completo en la línea de Ferrocarriles, dos plafones en la capital de igual tamaño, y encaje de 8.000 prospectos.
Por 250 pesetas
Disfrutará el abonado de 180 inserciones en la misma forma y tamaño, medio anuncio en Ferrocarriles, un plafón en la capital y encaje de 8.000 prospectos.

CONDICIONES DE PAGO

Este Centro liquidará por mensualidades vencidas respecto de los abonados, reservándose el derecho cuando le conviniera de cobrar la mensualidad anticipada.

NOTAS

- 1.ª Este Centro presentará comprobantes á todos sus favorecedores.
2.ª Se admiten anuncios para la península y extranjero.
3.ª Por cada periódico á que esté suscrito el anunciante, disfrutará de un 20 por 100 de descuento sobre la tarifa.



Vapor directo de Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escalas en Santiago de Cuba, Mayagüez, Ponce y Canarias, saldrá directamente de este puerto el 5 de Septiembre el vapor

CONDE WIFREDO

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos; pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir. Representantes de la Compañía: Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

VIAJES EXTRAORDINARIOS CON ITINERARIO

PARA

Sóller, Barcelona, Cette y Marsella

Saldrá el 20 de los corrientes á las nueve de la mañana el vapor ISLEÑO, verificando el viaje conforme al siguiente itinerario:

- Salida de Palma para Sóller, Barcelona, Cette y Marsella, día 20 Agosto á 9 horas mañana.
de Sóller para Barcelona, Cette y Marsella, día 20 á 7 horas noche.
de Barcelona, Cette y Marsella, día 21 Agosto por la tarde.
de Cette para Marsella, día 22 por la tarde.
de Marsella para Cette, Sóller y Palma, día 24 por la tarde.
de Cette para Sóller y Palma (directo), día 25 á 12 horas mañana.
de Sóller para Palma, día 26 por la tarde.

LA DALIA AZUL

PELAIRES 10 Lampistería y Hojalatería PELAIRES 10

- Aparatos para gas forma lira y globo . . . . . 6' ptas.
id. id. id. pantalla . . . . . 14' »
id. con tres brazos y un globo . . . . . 22' »
Bugías de 27 Ks. á . . . . . 1'75 »
id. perforadas . . . . . 2' »
Vajillas loza de 72 piezas á . . . . . 28' »
Lámparas porcelana á . . . . . 2' »
Copas cristal para agua, docena . . . . . 5' »

Mechero GAUTZCH de incandescencia por gas Luz clara y hermosa.—Gran economía en el consumo de fluido.—Instalación gratuita. Precio de un mechero 6'50 pesetas. Pasando la compra de seis mecheros grande rebaja en el precio.

Aprovecharse

¡¡¡NO EQUIVOCARSE!!!

10—PELAIRES—10

VAPORES TRASATLANTICOS

Hijo de J. Jover y Serra El veloz buque á vapor

Miguel Jover

Saldrá del puerto de BARCELONA directamente sin escalas para los de la HABANA, MATANZAS, SANTIAGO DE CUBA y CIENFUEGOS á ú timos del mes actual. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán en las oficinas de la ISLEÑA MARITIMA Palacio núm. 26, Palma.

ZAPATERÍA DEL SIGLO

27—Plaza del Aceite—27

Calzado á medida para señoras y caballeros. Variado surtido en calzado para señora, desde 11' 50 rea es. Se venden cortes respunteados de todas clases. No se emplea el cartón en ninguna clase.

Solidez, elegancia y economía

27—Plaza del Aceite—27